

CONCOURS SCOLAIRE : MAESTR'EAU

PORTEUR DE L'ACTION :

Noréade, les Régies du SIDEN-SIAN

EN QUOI CONSISTE LE DISPOSITIF ?

L'initiative Maestr'eau, développée par Noréade, est un jeu-concours éducatif visant à sensibiliser les jeunes générations aux enjeux liés à la préservation de la ressource en eau. Ce projet est destiné aux élèves des écoles élémentaires situées sur le territoire du SIDEN-SIAN ou labellisées « Développement durable » (E3D). Face aux problématiques grandissantes de sécheresse dans cette région, où 99 % de l'approvisionnement en eau provient des nappes phréatiques, Noréade a donc conçu Maestr'eau comme un concours scolaire ludique et pédagogique.

Le projet est composé de trois concours distincts adaptés aux niveaux scolaires :

- Pinc'eau pour la création artistique sur le thème "L'Eau, c'est la vie" destiné aux classes de CP et CE1.
- Styl'eau pour la rédaction d'un recueil de poèmes avec un champ lexical centré sur l'eau destiné aux classes de CE2.
- Vidé'eau pour le tournage d'une vidéo courte mettant en avant des écogestes destiné aux classes de CM1 et CM2.

Ces activités ont pour but d'ancrer les messages de sensibilisation dans l'esprit des élèves en s'intégrant dans les programmes pédagogiques. Des outils spécifiques (vidéo éducative et livret thématique), ont été mis à disposition pour faciliter le travail des enseignants et impliquer activement les élèves. Maestr'eau ne se limite pas à un événement ponctuel, c'est une démarche annuelle, permettant à tous les élèves de participer à chaque volet durant son parcours scolaire.

Après une concertation avec et les Inspections académiques et les enseignants, le projet a été officiellement lancé à la rentrée scolaire 2023/2024. Les élèves, encadrés par leurs professeurs, ont donc travaillé sur des créations adaptées à leur niveau et à leur programme scolaire et ont soumis leur candidature à un jury composé de deux élus du SIDEN-SIAN, deux représentants des services de Noréade, et deux membres des Inspections académiques. Ce jury a évalué les projets en tenant compte de critères pédagogiques et créatifs.

L'ensemble des 27 candidatures conformes reçues ont été récompensées. Les récompenses comprenaient des sorties éducatives, une visite des structures de Noréade, et des dotations littéraires, remises lors de cérémonies valorisées par des événements presse et sur les réseaux sociaux, renforçant ainsi la visibilité et l'impact du dispositif.



QUELS SONT LES PRINCIPAUX ATOUTS ?

Le dispositif Maestr'eau se distingue par son impact à plusieurs niveaux. Il parvient à mobiliser un large éventail d'acteurs, des enseignants aux élèves, en passant par les inspecteurs académiques. Cette collaboration étroite avec les institutions éducatives a permis de surmonter la faible notoriété de Noréade auprès du corps enseignant.

Le projet se caractérise également par un niveau de dotation élevé qui a permis de convaincre les professeur(e)s des écoles élémentaires à participer à ce concours plutôt qu'à un autre étant donné le budget événementiel souvent restreint des établissements.

Maestr'eau est aussi pensé pour durer et impacter durablement les élèves. Sa répétition annuelle assure une sensibilisation continue des jeunes générations, leur permettant d'intégrer les écogestes dans leur quotidien sur le long terme.

Enfin, la forte visibilité donnée au projet, grâce à des actions de communication dans les médias locaux et sur les réseaux sociaux, contribue à élargir l'impact du dispositif au-delà des seuls participants directs.



Maestr'eau, en combinant une approche éducative, artistique et un accompagnement sur le long terme, nous montre comment une action de sensibilisation, à travers un concours scolaire, peut susciter l'adhésion tant des élèves que des enseignants. En favorisant un engagement actif et pérenne, cette initiative promet un impact durable, avec des retombées potentielles mesurables sur les économies d'eau dans les années à venir.

QUELLES RETOMBÉES POUR LES ECONOMIES SUR LA RESSOURCE ?

Les résultats du projet Maestr'eau témoignent de son efficacité en matière de sensibilisation et de mobilisation. Lors de l'édition 2023/2024, ce sont 700 élèves, répartis dans 27 classes, qui ont participé activement au concours. Le projet a ainsi touché un public jeune mais également leurs familles, les enseignants et les communautés locales. Cette sensibilisation intergénérationnelle est bénéfique pour renforcer l'adoption d'écogestes au sein des foyers.

Les productions des élèves, qu'il s'agisse de créations artistiques, de poèmes ou de vidéos, ont permis de matérialiser concrètement les messages clés sur la gestion durable de l'eau et de valoriser leurs enseignements.

Les retombées directes incluent aussi les dotations (sorties scolaires pédagogiques ou livres sur l'eau) qui ont enrichi les connaissances des élèves sur le cycle de l'eau et sur les infrastructures nécessaires à son fonctionnement.

Il est évidemment toujours compliqué de mesurer les effets quantitatifs sur la ressource dans le cadre d'un projet de sensibilisation. Cependant, il est clair qu'en éduquant les enfants dès leur plus jeune âge et de manière répétée tous au long du cursus élémentaire, Maestr'eau participe à créer de futurs citoyens conscients des enjeux hydriques.

CARTE IDENTITE DE L'ACTION

Porteur de l'action : Noréade, les Régies du SIDEN-SIAN

Dates : Lancement en septembre 2023

Moyens humains : Élus du SIDEN-SIAN, Service Communication des Régies SIDEN-SIAN, réalisation du projet rendue possible grâce au travail réalisé en collaboration avec les Inspections Académiques.

Partenaires : Inspections Académiques, référents « développement durable » et membres du jury.

Budget : L'ensemble des dotations a représenté un budget de 8500€TTC.

Résultats : 27 classes ont bénéficiées d'une des dotations, soit 700 élèves sensibilisés. Création et valorisation de productions variées et retombées pédagogiques significatives.